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交通物流是市场经济的经脉，也是民生

保障的重要支撑。今年上半年，受疫情影响，

一些地方出现通行受阻、车辆滞留、物流不畅

等问题。随着物流保通保畅等各项措施落实

到位，交通运输主要指标经历短暂波动后企

稳回升，“大动脉”“微循环”逐步恢复向好。

日前召开的中央政治局会议提出“畅通

交通物流”。下半年，我们应该从哪些方面着

手落实？记者进行了采访。

物流运行全面复工达产

4 月 18 日全国保障物流畅通促进产业链

供应链稳定电视电话会议召开之后，物流保

通保畅工作取得积极进展：历时 1 个月左右，

交通“大动脉”全面打通，物流“微循环”基本

畅通；历时 2 个月左右，层层加码管控问题有

效整改，物流运行主要指标稳中向好；历时 3
个月左右，物流运行全面复工达产。

交通运输部新闻发言人舒驰介绍，当前，

全国交通网络总体畅通，主要物流指标稳中

向好。今年 1 至 6 月，我国完成营业性货运量

242.7 亿吨，其中 6 月份基本恢复至去年同期

水平。

在不少受访者看来，畅通交通物流是稳

定经济增长、保障人民生活的重要一环。

交通运输部科学研究院信息中心副主任

周健认为，当前，我国正处于经济持续恢复增

长的关键时期，“巩固经济回升向好趋势，需

要各地区各部门持续做好物流保通保畅工

作，为产业链供应链安全稳定保驾护航，为宏

观经济持续向好提供有力支撑。”

中国国际发展知识中心副主任、研究员

魏际刚表示，现代物流的突出特点在于“一体

化运作、网络化运行”，某个“点”出现问题都

可能影响到整个“网”的正常运行，而做好疫

情防控又必须坚决管住该管的“点”，“下半

年，我们必须高效统筹疫情防控和经济社会

发展工作，既落实好各项防控举措，又保证交

通物流等重点功能有序运转。”

交通基础网络持续完善

7 月 27 日，京港澳高速耒宜扩容工程、沪

昆高速金醴扩容工程、沅水洪辰航道工程等

3 个交通项目在湖南同时开工。总投资达

246 亿元的这 3 个项目建成后，将有力畅通湖

南公路水路“十字”大通道。

7 月 28 日，广州港南沙港区四期全自动

化码头投入调试运行。这座码头是全球首个

江海铁多式联运全自动化码头，也是粤港澳

大湾区首个全新建造的自动化码头。

今年上半年，重大交通工程捷报频传，推

动我国交通网络持续完善——G1523 宁波至

东莞高速公路、G1517 莆田至炎陵高速公路、

G3011 柳园至格尔木高速公路 3 条国家高速

公路连接线全线贯通，青兰高速河北涉县至

晋冀界段等路段完成改扩建……

畅通交通物流，需要通过持续完善基础

设施来强化“硬支撑”。当前，我国已经建成

全球最大高速铁路网、高速公路网、世界级港

口群，航空海运通达全球。加快建设交通强

国，仍有不少潜力可挖、不少短板要补。舒驰

表示，下半年，将坚持适度超前，以联网补网

强链为重点，实施一批重大交通工程，加快构

建现代化高质量国家综合立体交通网。

具 体 内 容 包 括 ：构 建 高 效 率 的“6 轴 、7
廊、8 通道”国家综合立体交通网主骨架，建

设多层次一体化综合交通枢纽系统，畅通经

济板块之间高效联通的主动脉；提升重点区

域交通基础设施水平，增强国家战略支撑能

力，进一步改善革命老区、民族地区、边疆地

区、农村地区的交通条件；建设安全可靠的物

流供应链网络，保障国内运输畅通，推进国际

物流供应链体系建设；加快交通设施数字转

型智能升级，强化绿色交通基础设施建设，推

进交通设施与能源、水利、信息等设施深度融

合发展。

眼下，深中通道、常泰长江大桥、乌尉高

速、湖南长沙黄花机场综合客运枢纽等重大工

程正有序实施，川藏铁路及公路配套工程、西

部陆海新通道（平陆）运河工程、小洋山北侧集

装箱码头、宁波舟山港航设施及综合交通枢纽

等一批战略性项目正加紧推进……展望未来，

畅通交通物流的“硬支撑”将更加有力。

坚决防止不通不畅问题反弹

——加强统筹协调，打通堵点卡点。

“下半年，我们将继续发挥好国务院物流

保通保畅工作领导小组办公室作用，坚持全

国一盘棋，全力做好物流保通保畅工作。”

舒驰表示：一要加强督办转办，坚决防止不通

不畅问题反弹。二要加强规范管理，及时优

化调整货车通行管控要求，确保货运车辆顺

畅通行。三要加强统筹调度、供需对接，确保

重点物资安全高效运输，全力推进货运物流

复工复产达产。

“下半年，交通等部门应进一步做好物流

保通保畅核心数据的监测分析，及时发现苗

头性、倾向性等问题，更好服务各方面决策。”

周健说。

——加大帮扶力度，持续助企纾困。

在上海，交通、金融部门联手主办交通物

流专项再贷款银企对接会，推动 16 家交通物

流企业与 7 家银行签订授信和合作协议；在

内蒙古，5 月份以来，全区金融机构累计发放

贷款 3.2 亿元，支持交通运输企业正常经营

……为帮助受疫情影响较重的交通物流企业

渡过难关，各地区各部门正积极行动。

交通运输部表示，下半年，将加大力度做

好交通运输助企纾困工作，指导交通运输企

业和经营业户落实好 1000亿元交通物流专

项再贷款，推动留抵退税、缓缴社保费、货

车贷款延期还本付息等政策落实到位。

—— 发 展 多 式 联 运 ，提 升 物 流

效率。

魏际刚认为，发展现代物流，要

在巩固提升各种方式货运基础能

力的同时，大力发展海铁、公铁、

陆 空 、空 铁 等 多 式 联 运 特 别 是

集装箱多式联运，有效提高货

运 服 务 效 率 。 鼓 励 货 运 物

流 企 业 适 应 市 场 需 求 ，纵

向拓展延伸，打通集采、

产 、运 、储 、销 等 于 一

体的供应链服务，进

一 步 推 动 物 流 降

本增效。

下半年适度超前实施
一 批 重 大 交 通 工 程

本报记者 刘志强

在浙江舟山，从岱山岛到舟山本岛，需要

多长时间？

过去，坐车换轮渡，怎么也得两个小时。

如今，开车直达舟山本岛，时间至少能缩短一

半。连接舟山本岛与岱山岛的舟岱大桥去年

12 月 29 日全线建成通车，结束了岱山县长期

以来不通陆路的历史，浙江乃至长三角地区

实现县县通高速公路。

开通第一天，舟山市欣鑫汽车内饰件有

限公司总经理金哲，就上桥体验了一把。作

为土生土长的岱山人，他既兴奋又惊喜：“大

海不再是阻隔，大桥肯定能为家乡带来更好

的发展。”

半年多时间过去，再见金哲时，他正忙着

往货车里装货，座椅骨架、面套、头枕……预

计 1 天后，这些配件就将在江西南昌的汽车

座椅总装厂里完成组装。他忙得大汗淋漓。

走进企业车间，机器声轰鸣不断，工业机

器人手臂来回摆动，到处一派热火朝天景象。

“现在物流短板得到了最大程度弥补，不

仅方便而且划算。”休息间隙，金哲向记者算

起一笔账：舟岱大桥通车前，每逢出车要先将

产品送到码头吊装上船，船运至宁波舟山港

后再装车送往目的地，“船费加上损耗，每吨

产品运费要比现在贵 10 到 20 元。”如今全程

高速，告别了过去“装车—卸货—装船—卸

货—装车”的繁琐送货流程，政府还有运费

补贴，从岱山到宁波的运输成本，至少下降一

成多。

大桥通车带来的不只是成本节约，对于

注重信誉的企业而言，现在交货的时效性也

有了保障。金哲的主要合作商分布在江西、

山东、湖北等地。“以前船运是唯一的方式，有

时候会遇到停航或摆渡车辆过多、排队延迟

等情况，就算我们争分夺秒，交货也可能晚，

对企业来说是不小的损失。”金哲说。

“有了大桥，我们也不需要在宁波设置中

转仓了，线上业务有了当天送达的可能。”对

于未来，金哲信心十足。今年的一场全国创

客比赛，金哲捧回了舟山赛区三等奖，他透

露，企业正在积极拓展生产，研发除汽车座椅

以外的办公椅、电竞椅等新产品。

今年上半年，浙江全省综合交通完成投

资 1940 亿元，同比增长 14%，完成年度投资

任务 3400 亿元的 57.1%。

下一步，浙江将以交通规划推动产业、城

乡、区域布局优化，由单一交通向立体交通、

综 合 运 输 提 升 ，由 传 统 交 通 向 未 来 交 通 提

升。结合地域特色，适应人口、经济发展趋

势，助力共同富裕。

海岛连上高速网
本报记者 窦瀚洋

■经济新方位·巩固经济回升向好趋势R

习近平总书记 7 月 28 日主持召开的中共中央政治局会议强调，做好下半年经济工作，要

坚持稳中求进工作总基调，完整、准确、全面贯彻新发展理念，加快构建新发展格局，着力推

动高质量发展，全面落实疫情要防住、经济要稳住、发展要安全的要求，巩固经济回升向好趋

势，着力稳就业稳物价，保持经济运行在合理区间，力争实现最好结果。

本报今起推出系列报道，反映各地各部门深入贯彻落实中共中央政治局会议精神，巩固

经济回升向好趋势的举措和行动。

——编 者

■■快评快评R

中国这十年·系列主题新闻发布

经济发展、民生保障，

离不开条条交通大动脉，

有赖于密密物流微循环。

一桥飞架，舟岱大桥通车，往返岱山岛与

舟山本岛，人们在轮渡之外有了更快捷的选

择。一座桥，便利群众出行、帮助企业降本增

效，更助力当地经济高质量发展。

人享其行、物畅其流。如今，我国已成为世

界上运输最繁忙的国家之一，铁路、公路、水运、

民航客货周转量、港口货物吞吐量、邮政快递业

务量等主要指标连续多年位居世界前列。

我国已成为交通大国，但还有不少短板，

交通网络人均密度仍然较低，地区之间也有

差异，交通发展不平衡问题亟待解决。

可喜的是，交通短板正在补齐，交通建设

不断提速。我国交通固定资产投资持续高位

运行，今年上半年，完成交通固定资产投资超

过 1.6 万亿元，同比增长 6.7%，下半年，交通

基础设施建设仍将适度超前开展。

畅 通 交 通 物 流 ，巩 固 经 济 回 升 向 好 趋

势。随着一项项交通项目的展开，我国交通

将为推动高质量发展发挥更大作用。

让交通发挥更大作用
吕 莉

8 月 9 日，“中国这十年”系列主题

发布会河北专场举行。

党 的 十 八 大 以 来 ，河 北 坚 持 以

习近平新时代中国特色社会主义思想

为指导，深入贯彻习近平总书记的重要

指示和党中央决策部署，深刻领悟“两

个确立”的决定性意义，坚决做到“两

个维护”，解放思想，奋发进取，加快建

设经济强省、美丽河北，努力在新的赶

考之路上交出优异成绩单。

河北省委书记倪岳峰表示，河北

是京畿要地，做好改革发展稳定工作

责任重大、意义重大。当前，全省上下

正意气风发、满怀信心，凝心聚力奋进

新征程，建功新时代，以实际行动迎接

党的二十大胜利召开。

深入实施重大
国家战略，实现高
质量发展

京津冀协同发展、雄安新区规划

建设等，给河北的发展带来了宝贵机

遇。河北坚决服从服务大局，积极承

接北京非首都功能疏解，在对接京津、

服务京津中加快发展自己，京津冀协

同发展取得丰硕成果，交通、生态、产

业 3 个 重 点 领 域 率 先 突 破 。 京 张 高

铁、京雄城际铁路等建成通车，首钢、

北京新发地批发市场等一大批疏解项

目已经落户河北。

雄 安 新 区 作 为 千 年 大 计 、国 家

大事，从一张白纸到现在塔吊林立，

未 来 之 城 正 在 拔 地 而 起 ，累 计 完 成

投 资 4300 多 亿 元 ，今 年 新 开 工 项 目

59 个 ，目 前 已 完 成 投 资 将 近 600 亿

元 。“ 四 纵 三 横 ”高 速 公 路 和 对 外 骨

干路网全面建成，首批疏解的高校、

医院正在有序落地，中国中化、中国

星 网 、中 国 华 能 等 央 企 总 部 已 经 启

动 建 设 ，累 计 注 册 设 立 各 类 央 企 机

构 110 家。

北京冬奥会成功举办，张家口赛

区场馆建设、赛事运行和服务保障优

质高效，为举办一届简约、安全、精彩

的奥运盛会作出了河北贡献，全省实现了 3000 万人上冰

雪，冰天雪地变成了金山银山。

河北扎实推动高质量发展。钢铁产能由峰值时的 3.2
亿吨压减到 2 亿吨以内，战略性新兴产业和现代服务业加

速成长。河北大力推进数字产业化、产业数字化，“专精特

新”中小企业数量是 10 年前的近 30 倍，服务业对经济增长

的贡献率达到 61.1%。

河北全省生产总值从 2012 年的 2.3 万亿元提高到 2021
年的 4 万多亿元，一般公共预算收入由 2000 多亿元增长到

4100 多亿元。

持续巩固拓展脱贫攻坚成果，
全面推进乡村振兴

河北举全省之力打赢脱贫攻坚战，全省 232.3 万贫困人

口全部脱贫，7746 个贫困村全部出列，62 个贫困县全部摘

帽。河北坚持脱贫摘帽不是终点，而是新生活、新奋斗的起

点。持续巩固拓展脱贫攻坚的成果，全面推进乡村振兴，农

村居民人均可支配收入由 2012 年的 8081 元增长到 2021 年

的 18179 元。

全省粮食总产量连续 9 年保持在 700 亿斤以上，今年夏

粮再获丰收，总产量达 297.3 亿斤，亩产达 872.4 斤，其中小

麦新品种“马兰 1 号”亩产达 1727.5 斤，为维护国家粮食安

全作出了河北贡献。

河北统筹抓好教育、医疗、卫生、社保、住房、养老、托幼

等工作。全省县级医院全部达到二级甲等水平，乡镇卫生

院和村卫生室全部实现一体化管理，九年义务教育巩固率

达 97.65%，城镇社区养老日间照料体系不断完善。党的十

八大以来，全省累计改造各类棚户区 143 万套，改造老旧小

区 10634 个；启动城中村改造 1341 个，实施农村危房改造

75.8 万户，城乡居民的住房条件不断改善。

河北省委副书记、省长王正谱表示，要始终坚持以人民

为中心的发展思想，把人民群众的事始终放在心上，一件接

着一件办，让老百姓的生活一年更比一年好。

建设天蓝地绿水秀的美丽河北

河北认真践行绿水青山就是金山银山理念，统筹山水

林田湖草沙综合治理，持续打好蓝天、碧水、净土保卫战。

加大生态环境修复。开展大规模国土绿化，深化地下

水超采综合治理，推动矿山修复，持续提升生态系统功能，

筑牢京津冀生态屏障。党的十八大以来，河北累计压减地

下水超采量 52.3 亿立方米，修复矿山面积 40 万亩，修复“三

化”草原生态 270 万亩，完成营造林 6961 万亩。

河北大力实施白洋淀生态修复工程，一体推进补水、清

淤、治污、防洪、排涝，淀区水质稳定保持在Ⅲ类，划定 9 个

鸟类重要栖息地，野生鸟类达 237 种，其中国家一级重点保

护野生动物 10 种。雄安新区坚持先植绿、后建城，千年秀

林 280 多种、2300 多万棵苗木茁壮成长，雄安郊野公园、金

湖公园、悦容公园等建成投用。

持续提升生态文明建设水平，严守生态红线，加强常态

化监管执法，严厉查处破坏环境违法建设行为。大力发展

光伏、风电、抽水蓄能等新能源，促进经济社会发展全面绿

色转型。

2021 年与 2013 年相比，PM2.5 平均浓度下降了 62.7%，

空气质量优良天数由 149 天增加到了 269 天，重污染天数由

73 天减少到 9 天。今年上半年，PM2.5 平均浓度 40 微克/立
方米，同比下降了 9.1%。全省国考地表水劣Ⅴ类断面已经

全部消除。

倪岳峰表示，河北将深入贯彻习近平总书记重要指示

精神和党中央的决策部署，认真落实“疫情要防住、经济要

稳住、发展要安全”要求，高效统筹疫情防控和经济社会发

展，把建设经济强省、美丽河北的美好蓝图一步一步变为

现实。

河
北
努
力
在
新
的
赶
考
之
路
上
交
出
优
异
成
绩
单

本
报
记
者

徐
运
平

张
志
锋

张
腾
扬

图图①①：：77 月月 2828 日日，，广州港南沙港区四期广州港南沙港区四期

全自动化码头全自动化码头投入运行投入运行。。

程远州程远州 肖逸飞肖逸飞摄影报道摄影报道

图图②②：：77 月月 2929 日日，，渝湘高铁重庆黔江段渝湘高铁重庆黔江段

许家坝大桥正在加紧施工许家坝大桥正在加紧施工。。

杨杨 敏敏摄摄（（影像中国影像中国））

图图③③：：88 月月 77 日日，，在常泰长江大桥在常泰长江大桥 55 号号

墩施工现场墩施工现场，，塔吊正在吊装首节钢筋部品塔吊正在吊装首节钢筋部品。。

汤德宏汤德宏摄摄（（影像中国影像中国））
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